
 

 

Protokoll der 5. Sitzung des Pfarrverbandsrates 
Pfarrverband Gräfelfing St. Stefan – St. Johannes 

 

Ort:  
Pfarrgemeindehaus St. Stephan 

Zeit:  
29.09.2022    19:30 bis 22:00 

Teilnehmer:  
Seelsorger Pfarrei St Stefan, Gräfelfing Pfarrei St. Johannes Ev. Lochham 
Gregor Schweizer 
Markus Zurl 
Wolfgang Kustermann 
 

Markus Bayer  
Ansgar Gerken  
Ali Matic  
Sandra Bullacher  
Gabriele Miedl 
Sabine Köstler 

Claudia Kern  
Doris Unterreitmeier  
Angelo Campano 
Lothar Härtheis  
Monika Espe 

 

Gäste Entschuldigt 
Dr. Andreas Schmidt 
Frau Bris 

- 

 

 

1. Begrüßung und Gebet 
 

2. Feststellung Beschlussfähigkeit 
Die Beschlussfähigkeit ist gegeben und die Einladung erging Form- und Fristgemäß. 

3. Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung 
Da keine Änderungsanträge zum letzten Protokoll eingegangen sind, gilt es als genehmigt.   

4. Tagesordnung 
Keine Änderungsanträge. Somit ergibt sich folgende Tagesordnung: 
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5. Projekt der Gemeinschaft Emmanuel 
Dr. Andreas Schmidt stellt die Emmanuel Mission vor. Dieses basiert auf der Erkenntnis, dass die 
Gruppe der regelmäßigen Kirchgänger laut der Sinus Milieu Studie recht geschlossen ist. Die Idee ist, 
dass durch von der Gemeinschaft Emmanuel getragene Missionsaktionen auch andere, bisher nicht 
zur Gruppe der regelmäßigen Kirchgänger gehörenden Menschen, für das Evangelium begeistert 
werden können. Zielgruppe sind Menschen aus München und Umgebung. Um dieses Konzept 
umzusetzen sucht die Gemeinschaft Emmanuel eine Pfarrgemeinde, die Räumlichkeiten zur 
Verfügung stellen kann. Seitens der Diözese ist eine Planstelle für dieses Projekt der Gemeinschaft 
Emmanuel genehmigt. 

Die Unterlagen die dem PVR gezeigt wurden, sind an dieses Protokoll angehängt. Fragen des PVR an 
Herrn Dr. Schmidt: 

Frage: Warum geht die Gemeinschaft Emmanuel mit dem Projekt nicht in eine Pfarrgemeinde, die 
personell nicht so gut ausgestattet ist?  
Antwort: Das Projekt soll sofort starten können. In dieser Pfarrgemeinde sind mit Pfarrer Markus Zurl 
und Gregor Schweizer bereits Mitglieder der Gemeinschaft Emmanuel im pastoralen Team. Daher 
kann mit größerer Effizienz direkt in die Projektphase gestartet werden, ohne dass dem Pfarrer erst 
die Gemeinschaft Emmanuel erklärt werden muss.  

Frage: Welcher Standort soll konkret genutzt werden? 
Antwort: Sonntags vor Allem Lochham, nach der Sonntags-Frühmesse. Dann könnte jeweils auch das 
Pfarrheim genutzt werden. Weiterhin werden z.B. Mittwochs noch andere Räume für andere 
Veranstaltungen benötigt, aber das könnte auch in der Gemeinde Gräfelfing oder ganz woanders 
sein. 

Frage: Wie schaut es aus mit Synergien, werden sich Angebote doppeln? 
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Antwort: Es soll kein doppeltes Angebot geben. Also beispielsweise keinen doppelten Alphakurs, 
sondern dann eher ein ergänzendes Angebot z.B. Alpha-Fortsetzungskurs. 

Frage: Wie viele Teilnehmer werden erwartet? 
Antwort: Erfahrungsgemäß ca. 70-80 Leute. 

 

6. Bericht der vergangenen Veranstaltungen 
a. Sommerfest: 

Heiß, schöner Sommertag. Mithilfe war mäßig, viel Arbeit auf wenig Hände. 

b. Straßenfest: 
Rundum gelungenes Aushängeschild für die Pfarrei. Wetter war bis auf Vormittag ganz gut. Mithilfe 
war ganz gut, obwohl es der letzte Samstag in den Ferien war.  

Jugend hat mit den Waffeln 380€ Gewinn gemacht. Spendenbox hat 170€ erwirtschaftet. Ukrainer 
haben auch etwa ca. 380€ bekommen. 

Herr Kuttig war etwas enttäuscht, da um die Uhrzeit am Anfang um 11:00 noch keine Leute 
anwesend waren.  

Liste war nicht optimal, da man sich auf dem Handy nicht eintragen konnte, nur am PC. 

Programm der Pfarrei war durch Lieferschwierigkeiten zu spät fertig geworden. 

c. 80. Geburtstag von Erich Pfanzelt 
Es wurde gefeiert, er hat sich sehr gefreut. Bilder werden noch gesammelt für den Lichtblick.  

d. Bergmesse 
Bergmesse musste aufgrund des schlechten Wetters leider abgesagt werden. In der Retrospektive 
eine eindeutig richtige Entscheidung. Vorschlag, dass man in Zukunft direkt einen Alternativtermin 
mit anfügt.  

e. Kino-Open Air 
Es war relativ spontan. Es wurde „das Leben ist schön gezeigt“. Mit Picknick, Teilnehmer größtenteils 
aus der Gemeinde, aber durch Werbung auf Nebenan.de sind auch andere Familien außerhalb der 
Gemeinde mit hinzugekommen.  
Meinunsgsbild: sollte man es im Innenraum noch mal im Herbst wiederholen? – Lieber auf den 
nächsten Sommer warten. - Es wurde auch recht spät mit dem Film begonnen: Um 19:00 war Beginn 
des Picknicks, um 20:45 wurde mit dem Film begonnen, es war dann aber zu spät um sich danach 
noch über den Film auszutauschen.  

7. Geplante Veranstaltungen 
a. Erntedank 

Das Erntedankfest ist so weit organisiert, die Nahrungsmittel sind bereits bestellt, insgesamt ist es 
von der Jugend organisiert. Das Fest wird nach dem Familiengottedienst um 11:00 in Gräfelfing 
stattfinden.  
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b. Pfarrverbandsratswochenende 
Ort: Oase Steinerskirchen, Pfaffenhofen an der Ilm. Ein Haus der Herz-Jesu-Missionare geschätzt 
werden ca. 13 Leute mitkommen. Es folgt noch eine Anmeldungsliste. Festes Schuhwerk für eine 
Exkursion in Gottes Natur schadet nicht.  

c. Weihnachtsbasar 
Weihnachtsbasar findet nicht statt, da die Organisation zu spät begonnen hat.  

Idee: Ein Glühweinausschank mit Spekulatius, ohne zentrale Organisation.  

Gräfelfing 27.11. nach der Sonntagsmesse und evtl. auch am 26.11. nach der Vorabendmesse 

Lochham 4.12. nach der Familienmesse in Lochham? 

Altlochham am 11.12. (?) unklar wer hier mitmachen könnte. Es wird nicht unbedingt 
vorangekündigt, sondern eher spontan geklärt, ob es stattfindet.  

Einkauf zentral: Doris und Ali gehen einmal einkaufen für alle Termine. 

Altlocham: Christa kümmert sich um Alt-Lochham, Doris kümmert sich um Lochham, Gräfelfing wird 
Christa Maier und Renate Lörreitner von Ali und Doris angefragt. Die Vorräte kommen in den Raum 
neben der unteren Küche in Gräfelfing. 

d. Neujahrsempfang  
Dieser wird am 14.1.2023 abends nach der Abendmesse stattfinden.  

e. Deutschland betet den Rosenkranz: 
In der letzten Sitzung der letzten Legislatur wurde abgelehnt, dass eine Mariensäule vor St Stephan 
aufgestellt wurde.  

Es ist in der Pandemie entstanden, um für das Ende der Pandemie Rosenkranz zu beten. 
Organisationsmedien sind u.A. Telegram, aber hauptsächlich über die Website von Deutschland 
betet den Rosenkranz (www.deutschland-betet-rosenkranz.de). Positiv ist, dass hier das 
Rosenkranzbeten in die Öffentlichkeit getragen wird. Mittlerweile werden auch Stühle aufgestellt, 
Erfahrungen zeigen, dass hier auch nicht nur die typischen Kirchgänger sondern auch andere, 
einsame Leute angesprochen werden. Kritik wird geäußert, dass es zu viel Werbung in der Kirche 
dafür gibt und dass die Organisatoren die aktuelle Situation der Welt zu negativ sehen. Teilnehmer 
sind zu 90% aus dem Gebiet der Pfarrgemeinde.  

 

8. Heizen der Kirchen: 
Abschlagshöhe wurde bereits erhöht. Letztes Jahr wurden ca. 45t€ für St. Stephan bezahlt. Andere 
Gemeinden heizen um 1,5Grad kälter. Unter 8°C sollte eine Kirche nicht fallen um Gebäudeschäden 
zu vermeiden. 

Situation in den verschiedenen Kirchengebäuden: 

Alt-Lochham: durch Sitzheizung gut steuerbar, Idee: nur die vorderen Blöcke zu heizen 
Lochham: Temperatur gut einstellbar 
St. Stefan: schwer heizbar durch hohe Räume und Fußbodenheizung. Lösungen für St.Stefan: Die 
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Messen können in den Gemeinderäumen stattfinden. Problem: fehlende Behindertengerechtigkeit, 
Kinderkirche schwierig, Entwöhnung von der „normalen“ Kirche.  

Meinungsbild: Wenn es unerträglich kalt wird: Werktagsgottesdienste in einer kalten Kirche (1 
Stimmen) oder in die alte Stephanuskirche (8 Stimmen)  

Zwischen Weihnachten und Neujahr sollten die Kirchen geheizt werden.  

9. Sonstiges 
a. Apsis Kreuz St. Johannes Lochham 

Doris: Es soll ein Kreuz in der Apsis eingebracht werden, es wurde ein schönes Kreuz mit Korpus 
ausgesucht.  

b. Caritas 
 Mitgliederversammlung am 15.10.2022 um 18:00 

c. Dekanat 
Im Dekanatszuschnitt wird es wohl neue Zuschnitte geben und in dem Zuge dessen sollte über die 
Nutzung der Gebäude neu nachgedacht werden.  

d. Neuer Priesteramtskandidat 
Der Priesteramtskandidat Philipp Gartlehner wird neu in die Gemeinde kommen. 

 

10. Nächste Sitzung 
22.11. 19:30 c.t. in Lochham 

 

11. Verschiedenes 
Keine Themen 

 

Ende der Sitzung um 22:00 

Anhang: Emmanuel Mission – Hintergründe, Konzept und und Konkretion 

Protokoll erstellt von Ansgar Gerken 
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